

apercepción temática en la clínica, informando sobre su propia contribución en el desarrollo de un método de interpretación de los protocolos, basado en el contenido y dinámica de las relaciones interpersonales, los patrones psicodinámicos y, en menor medida, las características formales de las historias. El test del mosaico es presentado por Fredric Wertham, haciendo ver su utilidad para el diagnóstico de ciertos procesos patológicos que no son cubiertos por otras pruebas, recomendado su uso en conjunción con el test de Rorschach. Nuevos aportes para la interpretación del dibujo de la figura humana, test visomotor de Bender, test de frases incompletas, prueba de Szondi, y la dactiloscopia como técnica proyectiva, completan este valioso manual.

Psicología Projectiva, escrita cada capítulo por distinguidos especialistas, contribuirá, no cabe duda, a profundizar en la teoría y manejo práctico de la valiosa batería de tests que hábilmente se ha reunido, a la vez que despertará inquietudes por esta orientación psicológica en plena efervescencia.

Reynaldo Alarcón

Departamento de Psicología, Universidad
de San Marcos. Lima, Perú

Mouchet, E. *Manual de Psicogeriatría*. Buenos Aires: Editorial Médico-Quirúrgica, 1966, 248 pp.

El autor del presente libro es uno de los principales pioneros de la psicología en América Latina. Dirigió por muchos lustros el laboratorio de psicología de la Universidad de Buenos Aires, fue profesor de Psicología Experimental, fundador y director de *Anales*, una de las primeras revistas de psicología publicadas en Latinoamérica. Sus investigaciones sobre la afasia, el lenguaje, el sentido de los obstáculos en los ciegos, los procesos de la percepción, etc., hicieron que fuera conocido hace 30 años como uno de los principales psicólogos de nuestro continente. Hoy tiene más de 80 años y está retirado. El presente libro es el fruto de sus estudios y reflexiones sobre los procesos psicológicos y psicopatológicos de los ancianos, y lo publica después de medio siglo de ejercer su oficio de psicólogo en la cátedra y en la investigación.

Mouchet dice que *psicogeriatría* es la psiquiatría de la senectud. Una definición más detallada del término es la siguiente: es "la curación de las enfermedades mentales de la vejez, y abarca el diagnóstico y tratamiento de los padecimientos mentales—neurosis, psicosis y demencias—de las personas de más de 65 años" (p. 10). El libro estudia en detalle la vejez fisiológica y la vejez patológica; cómo revivificar las personas ancianas; la hipertensión arterial y perturbaciones cardíacas de los ancianos; las lesiones vasculares cerebrales; la

arteriosclerosis cerebral; la demencia arteriosclerótica; los preseniles; la neurosis y psicosis del presenio; la presbiofrenia; las melancolías de involución; la psicosis maníaca de involución; la demencia senil; el tratamiento psicoterapéutico y farmacológico de las neurosis del presenio y de la vejez.

Hay varios capítulos de naturaleza eminentemente médica, que interesarían menos a los psicólogos que los otros capítulos más eminentemente psicológicos. El autor se extiende en detalles farmacológicos que tienen importancia práctica en el tratamiento médico de los ancianos. También expone numerosos principios de salud mental de los viejos, de cómo trabajar en esa avanzada edad, cómo descansar, cómo estar ocupado, etc. Todo esto permitiría que el anciano llegara a una vejez sana, fisiológica y psicológicamente.

Sólo en los últimos años comenzaron los psicólogos a interesarse en los procesos psicológicos de los ancianos. Antes la vejez se consideraba un problema médico y social. Hoy la situación ha cambiado notablemente, como lo atestigua la creación de la Division 20 de la American Psychological Association dedicada específicamente al estudio psicológico de la Madurez y la Ancianidad. En inglés y otros idiomas se publican libros sobre la Psicología de los Ancianos; en español fue preciso esperar a que apareciera este libro del Dr. Mouchet, que abre un campo nuevo de trabajo y coloca a su autor como pionero en el estudio de la psicología y las psicopatología de la senectud.

Rubén Ardila
Universidad Nacional de Colombia